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上午10时左右，在上海市
儿童医院住院部10楼神经外
科病区的示教办公室内，正在
仔细阅读病例的医生詹佳琪已
经忙碌了很久，紧接着他要去
重症监护室会诊一名脑部严重
积水的患儿。每天，詹琪佳都
需要面对很多重症神经疾病患
儿。“我们的努力，将直接影响
到很多患儿的未来。”对此，詹
琪佳深信不疑。

金眼科，银外科，马马虎虎
妇产科，没人愿干小儿科——
这是医学界流传着一句话，是
调侃，同时也道出了儿科医生
的辛苦与艰难。

相比成人科，在儿科工作，
辛苦、待遇低、风险高是每位儿
科医生都避免不了的话题。詹
琪佳表示，没必要和别的行业
比，既然选择了学医，支撑自己
的就是治病救人的情怀，他只想
用自己的力量帮助更多的孩子。

几个月前，12 岁的清清
（化名）突感右腿无力，几天内
病情便急速变化，从走路姿势
发生改变直至无法自主完成如

厕、日常活动需要依靠轮椅。
辗转后来到詹琪佳的门诊，经
详细检查诊断，清清所患的疾
病为脊髓血管母细胞瘤，这是
一种由脑神经和脊髓神经产生
的高度血管分化的良性肿瘤，
随着肿瘤长大会压迫脊髓神
经，继而造成相应的功能受
损。而且肿瘤位置在清清的上
胸段，肿瘤持续增大后会引起
如肢体瘫痪等严重并发症，因
此尽快手术是最有效的治疗方
法。同时，在切除肿瘤时兼顾
脊髓功能完好不受损，又对这
台手术提出了更高要求。

为此，詹琪佳带领着团队
为孩子制定出了一套详尽的治
疗方案。最终手术顺利完整切
除肿瘤，清清的病情得到了有
效控制，术后他的身体运动功
能良好并丢掉了轮椅，孩子的
脸上也露出了久违的微笑。

孩子脸上的微笑，是对所
有付出最大的回报，在詹琪佳
眼里，做一名医生是有成就感
的，做一名儿科医生是最有成
就感的。

守护孩子们最灿烂的笑颜
儿科医生：带着“智慧的眼睛”去解决问题

做一名儿科医生很难，而一直坚守在这个岗位上更是难上加难。带着“智慧的眼睛”去发现问题并
解决问题。“永葆爱心”的初心，让一群青年儿科医生乐此不疲地工作着。

“之所以能在儿科这条道路上坚持着，是因为我们的努力，将直接影响到很多患儿的未来。”上海市
儿童医院神经外科副主任医师詹琪佳正和所有青年儿科医生一起坚守儿科领域，为了孩子们的健康成
长竭尽全力。 青年报记者 顾金华 刘秦春

“儿科有时候是门‘哑科’，
因为有的孩子太小，不能清晰
地描述自己身体的情况，有时
会闹个不停。家长则十分心
急，希望能马上减轻孩子的痛
苦。这些我们都可以理解。”詹
琪佳告诉记者，大家都知道儿
科医生难当，其实难就难在只
能通过检查和查体得知患者状
况，不像成年患者可以通过交
流和沟通获得有效主诉。

“儿科医生更多时候要带
着‘智慧的眼睛’去发现、解决
问题，而对于神经外科医生来
说，难度更增加了不少。”詹琪
佳说，医疗工作是一个专业性
极强的行业，勤奋努力才能技
术精湛。而且随着现代医疗卫
生事业的发展，各种科学技术
也在不断地提升，各种儿科疾

病的诊断与治疗愈加显得复杂
和困难，对所有青年医生的要
求也越来越高。除了修炼强大
内心，工作的这些年来，詹琪佳
一直在为成为一名好的儿科医
生而努力。他心目中合格的医
生不仅要上得了手术台开得了
刀，更要有自己的专业方向。
因他逐步形成并积累了自己的
一套学习体系，经过多年不断
的专业技能打磨，詹琪佳在神
经内镜和微侵袭手术方面已经
取得了很大的突破。尤其在婴
幼儿头围、头颅发育畸形及儿
童痉挛型脑瘫方面积累了大量
的手术、康复和科研经验。

由于工作的特殊性，詹琪
佳几乎没什么个人时间，不在
医院时也很难放松，每当紧急
电话响起时，他就要立马赶回

手术室。去年除夕夜，他正准
备和家人一起开始吃年夜饭，
手机就响了。电话中，同事告
诉他，有个孩子颅内出血，需要
立即紧急手术。于是，詹琪佳
立刻放下碗筷赶回手术室，那
台手术一直持续到次日清晨
8点。对于10岁的女儿，詹琪
佳坦言“没有时间陪伴，有些亏
欠”，但是他也知道，女儿的内
心深处十分认同父母的职业，
在学校时也会很骄傲地告诉
同学说“自己的爸爸妈妈都是
医生”。

行医路上一路走来，有成
功、有失败、有喜悦，也有困
惑。詹琪佳说，感谢这个岗位
给自己的历练，能够帮助更多
的人，帮助患儿以及家庭抓住
那道叫做“生”的光亮。
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“今天感觉怎么样？手稍
微活动一下我瞧瞧，脚呢？这
里疼吗？”上午的工作忙完后，
詹琪佳回到病房查看术后小患
儿情况，他仔细观察孩子的状
态，耐心询问，声音温柔坚定。

“好多了，谢谢医生叔叔！”病床
上的小患儿连连点头。

从住院医师到主治医师再
到副主任医师、主任医师，这是
年轻医生蜕变成长的一条必经
之路。收治病人、记录病程、在
上级医师指导下开医嘱进行临
床操作……哪里有需要，哪里
就有他们奔跑忙碌的身影。不
断蓄力，努力成长。在这个最
好的时代里，青年医生成为医
学发展的未来和希望，也将是
未来医学事业的中流砥柱。

其实，十多年前，詹琪佳刚
刚来到上海市儿童医院的时候，
还是个职场小白。回忆起初踏
上工作岗位时的场景，他坦言：

“那个时候年纪小，独立面对患
儿和家长时也是害怕的。”

詹琪佳告诉记者，他也曾
遇到过每个职场新人都会遇到
的质疑，患儿家属见到他年轻
的面孔以及他的“实习”工号牌

时，总会有些不放心地问他：
“你这么年轻能行哇？”“你懂不
懂啊？”遇到这样的质疑声时，
詹琪佳从不去辩解，而是用实
际行动去化解。多学习，多看，
多问，多关心病人，为病人换药
时多嘘寒问暖，从侧面给予病
人关爱……凭借着一颗真心和
自己扎实的专业技能，慢慢拉
近了和患儿以及患儿家庭之间
的距离，赢得了他们的信任。

就这样，詹琪佳从一名实
习医生，成为一名优秀的儿科
神经外科青年专家。如今，他
已经从“学徒”变成了“师傅”，
站在一群年轻医生的背后，做
他们坚强的后盾。

1994 年出生的李森就是
詹琪佳的学生之一。独立面对
患儿时的忐忑、第一次手术时
的紧张……李森眼中，老师詹
琪佳十分了解他们的心情，每
到遇到困惑时，他都会站在他
们身后。“让我们自己发挥自身
所长的同时，给予我们专业上
的指导和提醒，从侧面提示‘我
们是不是可以从另一个角度考
虑一下？’同时也培养着我们独
立解决问题的能力。”

磨本领，强心脏，传帮带

为孩子们的健康成长竭尽全力

学习，始终都在路上

詹琪佳
(右)每天都
要面对很多
重症神经疾
病患儿。

詹琪佳
说，医疗工
作是一个专
业性极强的
行业，勤奋
努力才能技
术精湛。
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